

# **Acuerdo de Escazú hacia la integración regional abordando la desigualdad intergeneracional para la participación pública de juventudes y sociedad civil**

## ***Breve sinopsis***

El Acuerdo de Escazú, conocido como el acuerdo regional sobre el acceso a la información, la participación pública y el acceso a la justicia en asuntos ambientales en América Latina y el Caribe, es el primer acuerdo regional ambiental de América Latina y el Caribe, el único derivado de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible (Río+20) y el único que establece disposiciones específicas para la protección de los defensores de derechos humanos en asuntos ambientales.

El miércoles 19 de abril como parte de la COP2 de Escazú 2023, se llevó a cabo el evento paralelo ***Acuerdo de Escazú hacia la integración regional abordando la desigualdad intergeneracional para la participación pública de juventudes y sociedad civil***, organizado por el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente - Oficina para América Latina y el Caribe (PNUMA) y las organizaciones de la sociedad civil de Fridays for Future LATAM, Uno.cinco, ASDEPAZ, Grupo de Niñas, Niños, Adolescentes y Juventudes (MGCY) y Defensores Do Planeta con el objetivo de crear un espacio de diálogo entre juventudes y organizaciones internacionales para abordar las brechas de desigualdad intergeneracional para el acceso a la información y participación pública en la región.

La actividad contó con la participación de diversas organizaciones de la sociedad civil como Escazú Ahora Costa Rica, La Ruta del Clima Costa Rica, Global Youth Biodiversity Network GYBN LAC Barranquilla +20, Fridays For Future Chile, Comunidad Chayacari Ayllu Chullpa, Colectivo THOJPA, Red de Jóvenes Afropanameños, Alianza Global de Comunidades Territoriales, Comunidad Caleta Chanavayita, Federación FEPIKECHA (Perú). Organización Nacional de Pueblos Indígenas de la Amazonía Colombiana/Programa de Defensa de Defensores y Defensoras Indígenas, y otras redes ambientales y de jóvenes de la región.

Dentro de los espacios de discusión del evento, los mencionados grupos enfatizaron claramente que la transformación parte de incrementar la ambición climática, brindar espacios seguros para poder escuchar y dialogar con las comunidades indígenas locales y vulnerables, y reconocer los conocimientos intrínsecos y las experiencias que ya tienen los territorios. Asimismo, se abordaron temas como la motivación personal de las y los participantes para el activismo ambiental y la necesidad de contar con educación ambiental formal desde la primera infancia que brinde herramientas para informarse y fortalecer capacidades en estas temáticas. En esta misma línea, se destacó la falta de acceso y participación de las personas jóvenes en los espacios decisorios, así como de un enfoque intercultural y representativo, cuyo involucramiento se considera fundamental para dar sostenibilidad a las políticas públicas, en especial la implementación y el buen funcionamiento del Acuerdo de Escazú. También se recalcó la conectividad y acceso a internet en la región como una brecha importante para el acceso a información y espacios especialmente para personas en áreas rurales, comunidades indígenas y otros.

Paralelamente, se discutió la importancia de reforzar el tejido social y trabajar desde una perspectiva de solidaridad internacional con el Sur global, así como la necesidad de transformar el sistema económico mundial predominante. También se destacó la importancia de conjugar las múltiples crisis ambientales y sociales para generar un cambio de paradigma con el objetivo de afrontar los desafíos socioambientales.

Finalmente, se concluyó en la necesidad de hacer un esfuerzo en integrar las voces de todas las partes interesadas, con especial énfasis en las juventudes, y disminuir la brecha de desigualdad

intergeneracional a través de la inclusión de grupos vulnerables. Permitir la participación activa de las juventudes como sujetos de derechos en la toma de decisiones es esencial. Para lograrlo, es necesario crear las condiciones habilitantes para un mayor acceso a la información y formación en asuntos socioambientales. Se destaca, por tanto, la importancia de la implementación del Acuerdo de Escazú en todos los países así como su aplicación y ejecución efectiva en todos los niveles.

Grabación: [Ver carpeta aquí](#)